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Здравоохранение
СПРОГНОЗИРОВАТЬ И ПРЕДУПРЕДИТЬ: 

НОВЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ СЭС

Евгения Юн.
«Правда Востока».

Охрана здоровья граждан и создание необходимых условий  
для полноценного функционирования системы здравоохранения -  
вопросы, которые находятся под постоянным вниманием 
Президента страны. В период пандемии мы в очередной раз 
смогли убедиться: сфера медицины основополагающая, а вклад 
в ее развитие - инвестиция в счастливое будущее народа.

В поздравлении работникам сферы 
здравоохранения от 13 ноября 2021 
года глава государства подчеркнул: 
особое внимание в ближайшие годы 
станет уделяться медицинской про-
филактике, осуществляемой первич-
ным звеном здравоохранения, а также 
повышению роли семейных врачей. 
В частности, будут приняты эффек-
тивные меры по раннему выявлению 
заболеваний, наиболее распространен-
ных среди населения и являющихся 
основной причиной преждевременной 

смерти, по проведению целевых скри-
нинговых мероприятий, бесплатному 
обеспечению специальными профи-
лактическими препаратами, широ-
кому внедрению в сферу информаци-
онных технологий. В числе важных 
задач - совершенствование деятель-
ности санитарно-эпидемиологической 
службы страны, которая за последние 
несколько лет превратилась в важное 
звено целостной системы здравоохра-
нения республики. 

(Окончание  
на 3-й стр.)

По маршрутам Президента

Это один из регионов с древнейшей историей,  
уникальной культурой, богатыми подземными и 
наземными ресурсами, стремительно развиваю-
щийся по всем направлениям.

Область обладает высоким экономическим потен-
циалом, развитой промышленностью и сельским 
хозяйством, играет важную роль в развитии Узбеки-
стана. Сегодня на регион приходится 70 процентов 
природного газа, около 78 - нефти, 80 - газового кон-
денсата, более 13 - зерна и свыше 14 - хлопка, произ-
водимых в стране.

На протяжении многих лет в результате внима-
ния к нефтегазовому сектору как к основной точке 
роста региона другие отрасли экономики (малый и 
средний бизнес, например) оставались вне поля зре-
ния. На совещании 13 ноября 2020-го по вопросам 
комплексного развития Кашкадарьинской области 
лидер страны отметил: край располагает огромными 
возможностями, но состояние его экономики и соци-
альной сферы оставляет желать лучшего.

Исходя из анализа проблем региона глава госу-
дарства объявил 2021-й  Годом развития предприни-
мательства в Кашкадарьинской области. Согласно 
рыночному спросу и точкам роста, задачи по специа-
лизации в отдельных сферах экономики, жилищного 
хозяйства, строительства дорог, сетей питьевого 
водоснабжения стали приносить плоды.

Рассмотрим ход преобразований региона по 
отраслям за последние несколько лет, задачи в рам-
ках поручений главы государства в ходе нынешнего 
визита в область и обрисуем основные пути развития 
края в рамках Стратегии развития Нового Узбеки-
стана на 2022-2026 годы.

Реформы в 2017-2021 годах
За эти годы ВРП области увеличился вдвое  

(с 21 597,3 млрд сумов до 43 833,3 млрд). Доля услуг 
в ВРП возросла с 31 процента до 32,9, промышленно-
сти - с 15,8 до 17,2, строительства - с 5,7 до 6, а доля 
сельского хозяйства уменьшилась с 42,3 до 39,6. 

В экономику за счет всех источников привлечено 
90 трлн сумов инвестиций, из них иностранные 
инвестиции - 50,9 трлн.

Запуск в регионе завода Uzbekistan GTL в 
2021 году - признак новой индустриальной эры 
в Узбекистане. Стоимость предприятия - 3 млрд 
420 млн долларов, а площадь построек - 135 га. 
Завод может перерабатывать 3,6 млрд кубометров 
природного газа в год и производить 307 тысяч 
тонн авиакеросина, 724 тысячи тонн дизельного 
топлива, 437 тысяч тонн нафты и 53 тысячи тонн 
сжиженного газа.

КАШКАДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
НОВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЯ

Элдор Зайниддинов. 
Главный научный сотрудник Центра экономических исследований 
и реформ при Администрации Президента Республики Узбекистан.

Президент Шавкат Мирзиёев в целях ознакомления с ходом социально-
экономических реформ на местах, проводимой созидательной и благоустроительной 
работой, новыми проектами посетил Кашкадарьинскую область.

Актуально
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ  

СОБСТВЕННОСТЬ И МОЛОДЕЖЬ:  
ИННОВАЦИИ ВО ИМЯ БУДУЩЕГО

Камола Худжамова.
Докторант УМЭД.

Любой бизнес начинается с идеи.  
Каждое из миллионов малых и средних 
предприятий по всему миру родилось  
из задумки, которую кто-то смог  
воплотить в жизнь. В сочетании  
с изобретательностью, ноу-хау и талантом 
она становится активом интеллектуальной 
собственности (ИС), при этом способствует 
продвижению бизнеса, экономическому 
развитию и прогрессу человечества.

Международные дни являются поводом для про-
свещения широкой общественности по вопросам, 
вызывающим озабоченность, мобилизации полити-
ческой воли и ресурсов с целью решения глобаль-
ных проблем, а также для прославления и укрепле-
ния достижений человечества.

В соответствии с пунктом 15 статьи 93 и статьей 102 Конституции Республики Узбекистан, а также 
решением Кашкадарьинского областного Кенгаша народных депутатов назначить Азимова Муротжона  
Бердиалиевича на должность хокима Кашкадарьинской области.

Президент
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
22 апреля 2022 года

Указ 
Президента Республики Узбекистан

О НАЗНАЧЕНИИ АЗИМОВА М.Б.  
НА ДОЛЖНОСТЬ ХОКИМА 

КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

22 апреля в Карши прошла внеочередная 
сессия Кашкадарьинского областного Кенгаша 
народных депутатов. 

В ней принял участие и выступил Президент 
Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев. 

Глава государства в начале своего выступле-
ния поздравил присутствующих с наступлением 
священного месяца Рамадан. Президент отме-
тил, что Кашкадарьинская область играет веду-
щую роль в развитии нашей страны. 

- На предвыборной встрече 11 октября прош-
лого года мы вместе с вами поставили большие 
задачи по развитию Кашкадарьи и улучшению 
жизни людей на ближайшие пять лет, - сказал 
Президент. - Вчера я с утра до вечера ездил по 
Кашкадарье, встречался с людьми и старался 
понять: верят ли люди в наши планы, чувствуют 
ли перемены? Как добиться этого? Нужен само-
отверженный руководитель, который любит 
народ и объединяет его. Когда приходит само-
отверженный хоким, люди сразу чувствуют это.

Глава государства подчеркнул необходимость 
опираться на внутренние возможности и эффек-
тивно их использовать в нынешнее непростое 
время.

- Где работает умный руководитель, там виден 
результат. Нелегко быть руководителем Кашка-
дарьи - региона с населением более 3,5 милли-
она человек. Найти такого руководителя тоже 
непросто. У Кашкадарьи богатые недра, плодо-
родная земля, трудолюбивый народ. Необходимо 
лишь объединить людей, подставить им плечо  

и работать добросовестно. Люди делают хокима 
хокимом, они - зеркало его работы. Если у местных 
депутатов, старейшин и общественности в целом 
будет чувство сопричастности, развитие Кашка-
дарьи ускорится, - сказал Шавкат Мирзиёев.

На сессии рассмотрен организационный 
вопрос. Глава государства рекомендовал Ази-
мова Муротжона Бердиалиевича, исполняющего 
обязанности хокима Кашкадарьинской области с 
ноября 2021 года, на должность главы региона.

М. Азимов родился в 1976 году в Китабском 
районе Кашкадарьинской области. Работал проку-
рором Бухарской области, заместителем и первым 
заместителем Генерального прокурора, председа-
телем Государственного таможенного комитета.

Взявшие слово народные депутаты, ветераны 
труда, женщины и молодежь выступили в под-
держку кандидата. По результатам голосования 
Муротжон Азимов утвержден хокимом Кашка-
дарьинской области.

На сессии обсуждены основные направления 
и задачи комплексного развития области.

В последние годы в регионе проводится мас-
штабная работа. 25 декабря прошлого года в 
Гузарском районе был запущен завод «Uzbeki-
stan GTL» по производству синтетического 
топлива. Начата реализация проекта по расшире-
нию Шуртанского газохимического комплекса.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

КАШКАДАРЬИНСКАЯ ЗЕМЛЯ  
НА ПОРОГЕ БОЛЬШИХ ПЕРЕМЕН

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев  
в целях ознакомления с ходом осуществляемой на местах 
созидательной работы, крупными проектами и диалога  

с народом 21-22 апреля посетил Кашкадарьинскую область.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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Такой крупный комплекс есть только в четы-
рех странах - Катаре, Нигерии, ЮАР и Малай-
зии. Отечественный завод оснащен более чем  
10 тысячами единиц оборудования, произве-
денного на 130 предприятиях 24 стран: Японии, 
Кореи, Сингапура, США, Германии, Италии, 
Великобритании, России, Китая и других. Полу-
чено 140 международных лицензий и патентов на 
применение технологических решений, оборудо-
вания и процессов.

В рамках региональных программ в про-
мышленной сфере за 2017-2021 годы запущено 
1453 перспективных проекта на 2,9 трлн сумов.  
В результате создано более 12 тысяч рабочих мест.

Кроме того, коэффициент переработки 
хлопкового волокна за эти годы увеличился с  
11,9 процента до 52,2. Создано 19 хлопково- 
текстильных кластеров на 108,2 тысячи гекта-
ров. Только в 2021-м запущено пять проектов по 
производству пряжи мощностью переработки  
47 850 тонн волокна в Каршинском, Касанском, 
Китабском и Шахрисабзском районах.

В 2017-м по 11 проектам по программе локали-
зации выпущено импортозамещающей продук-
ции на 2,8 млрд сумов. К 2020-му по 41 проекту 
произведено на 149,2 млрд (в 53 раза больше).

В результате мер по повышению инвестицион-
ной привлекательности области количество пред-
приятий с участием зарубежного капитала уве-
личилось с 64 в 2017-м до 225 в 2021-м. В 2018-м 
прямые иностранные инвестиции в региональные 
проекты составили 5,3 млн долларов, а к концу 
2021-го - 190,5 млн (почти в 26 раз больше). Доля 
предприятий с участием иностранного капитала 
в объеме промышленной продукции области к 
2021-му достигла 13,5 процента.

Благодаря созданным условиям для малого 
бизнеса, налоговым льготам возросло число субъ-
ектов частного предпринимательства. Так, в 2017 
году их было 13 785, а к концу 2021-го - 31 152. 

Известно, что состояние социально-экономи-
ческого развития регионов и  эффективность про-
водимых реформ зависят прежде всего от резуль-
татов работы по развитию системы образования 
и человеческого капитала. В результате проведен-
ной работы охват дошкольными образователь-
ными организациями увеличился с 17 процен-
тов в 2017-м до 50,6 к 2021-му. Отремонтировано 
и введено в эксплуатацию 69 государственных 
ДОО, на основе государственно-частного  

партнерства построено 110, запущено 1146 семей-
ных детских садов.

Построено семь новых, капитально рекон-
струировано 227 школ, отремонтировано 52.   
В 2017-м в области функционировали три вуза, 
сегодня их шесть.

В 239 учреждениях здравоохранения про-
ведены строительно-ремонтные работы на  
644,3 млрд сумов. В частности, начали работу 
Каршинский филиал Республиканского специа-
лизированного научно-практического медицин-
ского центра эндокринологии имени академика  
Ё. Х. Туракулова  со стационаром на 150 койко- 
мест и поликлиникой на 150 и Каршинский 
филиал Республиканского специализированного 
научно-практического медицинского центра кар-
диологии. 

В области полностью реконструировано  
3048,7 км воздушных линий и 858 трансформато-
ров. В результате значительно улучшилось беспе-
ребойное снабжение населения электроэнергией.

Намечены значительные 
преобразования в 2022 году

В этом году принимаются меры по увеличе-
нию ВРП до 47,8 трлн сумов (107,1 процента), про-
мышленного производства - до 21,1 трлн (106,9), 

сельского хозяйства - до 30,4 трлн (103,5), в сфере 
услуг - 20,2 трлн (в 1,5 раза), строительстве на  
6,6 трлн (103,6). Валовый региональный продукт 
на душу населения повысится на 104,2 процента.

Запланировано сокращение безработицы на 
9,2 процента, бедности - на 9,4, увеличение числа 
вновь созданных малых предприятий до 10 048, 
обеспечение трудоустройством 82,7 тысячи 
человек. Региональный экспорт возрастет до  
256,4 млн долларов (в 1,4 раза). Планируется уве-
личить долю готовой продукции с добавленной 
стоимостью в экспорте до 45 процентов. 

Создание бренда «Кашкадарья» по перерабо-
танным фруктам и овощам для выхода на европей-
ские рынки станет одним из знаковых событий.

В текстильном секторе реализуется 59 про-
ектов на 4038 млрд сумов, в промышленности 
стройматериалов - 67 (2400 млрд), в коженно- 
обувной - пять (33,7), в электротехнической - пять 
(427,4) и 72 - в пищевой промышленности. 

За счет всех источников намечено реализовать 
600 региональных проектов на 4,4 трлн сумов.  
В частности, в промышленности будет осуществ-
лено 152 проекта на 3 трлн, в сфере услуг - 339 
проектов (1,1 трлн), в сельском хозяйстве - 109 на 
335,6 млрд сумов. Кроме того, в регионе реали-
зуют семь проектов с иностранными инвестици-
ями на 208 млн долларов.

В этом году планируется найти новый рынок 
для увеличения торговли изделиями кустарного 
промысла, предоставить ремесленникам льгот-
ные кредиты для расширения деятельности, а 
также обеспечить работой 2600 человек путем 
популяризации традиции «устоз - шогирд».  
За счет внедрения системы профессионального 
обучения безработных и молодежи 30 тысяч чело-
век будут привлечены на курсы предпринима-
тельства и профессионального обучения. Центры 
профобучения создаются в 92 махаллях.

В 2022-м году планируется довести уровень 
урбанизации области до 50 процентов. Проведут 
инвентаризацию 12 городов, 117 поселков город-
ского типа, 1041 сельского поселения. Допол-
нительно ускорится процесс урбанизации сел с 
населением более 5500 человек вокруг Карши с 
присоединением их к этому городу. 

Президент Шавкат Мирзиёев 8 февраля  

текущего  года провел совещание по вопросам 
улучшения питьевого водоснабжения в регионах. 
Кашкадарьинская область отмечена как самый 
сложный регион с точки зрения водных проблем. 
В 317 махаллях области отсутствует система 
водопровода, а в 41 - вода. Для решения этих задач 
лидер страны дал поручение выделить не менее 
двух трлн сумов из Государственного бюджета и 
привлечь 245 млн долларов инвестиций от меж-
дународных организаций.

На основе программ «Обод кишлок» и «Обод 
махалла» на строительство, ремонт и благо-
устройство 30 махаллей и сел области будет 
направлено 460 млрд сумов. Планируется про-
вес ти строительно-ремонтные работы в пяти 
ДОО, 24 общеобразовательных школах, 12 меди-
цинских учреждениях.

Цели социально-экономического 
развития на 2022-2026 годы

За пять лет планируется увеличить ВРП 
области до 319,5 трлн сумов (рост в 1,5 раза), в 
том числе промышленного производства - до  
144,5 трлн (1,5), сельского хозяйства - до 165,6 
трлн (1,2), услуг - до 162,7 трлн (в 2,9), строитель-
ных работ - до 42,2 трлн (в 1,2). При этом ставится 
цель сократить безработицу на 7,6 процента, бед-
ность - на 50. Количество создаваемых малых 
предприятий возрастет до 51 585. Будет запущено 
3832 инвестиционных проекта, региональный 
экспорт увеличится до 1652,6 млн долларов.

По пятилетней программе запланировано 
создать 400 тысяч рабочих мест. Для этого необ-
ходимо развивать предпринимательство и эффек-
тивно использовать инфраструктуру крупных 
предприятий. В частности, намечено открыть 
75 малых промышленных зон вблизи крупных 
промышленных предприятий области и создать  
25 тысяч рабочих мест. 

Строительство индустриального технопарка 
на 120 гектаров вблизи аэропорта Карши позволит 
создать 10 тысяч рабочих мест. В течение следую-
щих пяти лет в промышленной сфере реализуют 
более двух тысяч крупных и малых проектов при-
мерно на 10 млрд долларов. В новом химическом 
кластере намечены 12 проектов на 2,7 млрд дол-
ларов. 

Для новых предприятий в Чиракчинском, 
Дехканабадском, Касбинском, Миришкорском 
и Нишанском районах ставка налога на при-
быль будет снижена на 50 процентов до 1 января  
2025 года. Они также освобождаются от земель-
ного, имущественного и оборотного налогов.

Для развития животноводства на основе клас-
терной системы в Касбинском, Миришкорском, 
Нишанском и Касанском районах будут созданы 
животноводческие комплексы не менее чем на 
тысячу голов скота. Для производства кормов 
выделяется 40 тысяч гектаров. В Касанском рай-
оне создается Учебный центр животноводства. 

Так как доходы населения в большей степени 
зависят от сельского хозяйства, особое внимание 
уделяется развитию этой отрасли. Определены 
меры по улучшению семян и сортов, модерниза-
ции сельскохозяйственной техники, обеспечению 
устойчивого водоснабжения земель. В частнос ти, 
планируется реконструировать каскад насосных 
станций Карши и улучшить водоснабжение  
400 тысяч гектаров. В течение пяти лет реконст-
руируют 185 питьевых водозаборов, отремонти-
руют 242.

Обеспеченность чистой питьевой водой воз-
растет с 47 процентов до 80 за счет прокладки  
6174,9 км сетей питьевого водопровода. Для ого-
родов в 771 махалле с проблемным водоснабже-
нием будут пробурены четыре тысячи скважин.

Согласно соответствующим программам, из 
Государственного бюджета на экономическое и 
социальное развитие области в ближайшие пять 
лет выделяется 60 трлн сумов.

*  *  *
Статистика показывает: внимание к региону, 

акцент на отрасли, требующие особого подхода, 
выделение средств на социальные проекты дают 
возможность наблюдать за последовательными 
преобразованиями Кашкадарьинской области 
ежегодно. 

Визит главы государства, его открытый диалог 
с местными жителями, руководителями секто-
ров дали новый импульс развитию Кашкадарьи 
в ближайшие годы, что, безусловно, отразится на 
повышении уровня жизни граждан, их благосос-
тоянии.

КАШКАДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ:КАШКАДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ:  
НОВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЯНОВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В рамках государственных программ 
в этом году Кашкадарье выделено более  
1,5 триллиона сумов, ведется строительство 
и реконструкция 2,8 тысячи километров 
инженерно-коммуникационных сетей и 160 
объектов социальной сферы.

В своем выступлении Президент акцен-
тировал внимание на предстоящих задачах 
и проблемах, требующих решения.

Так, только 43 процента населения 
региона имеют централизованный доступ 
к питьевой воде. Особенно остро стоит 
данная проблема в Касанском, Дехка-
набадском, Гузарском, Камашинском 
районах. Есть также проблемы в сферах 
газо- и электроснабжения, внутренних 
дорог, транспорта, сельского хозяйства, 
банковско- кредитном секторе.

Требуется ремонт 108 медицинских 
учреждений, 172 школ и 144 детских садов 
области. Во многих детских садах и школах 
неисправны системы отопления. Перегру-
жены 19 школ.

В связи с этим определено, что в этом 
году из республиканского бюджета на улуч-
шение социальной сферы и инфраструктуры 
в Кашкадарье будет выделено дополни-
тельно 360 миллиардов сумов, планируется 
направить 100 миллионов долларов льгот-
ных кредитов от международных финансо-
вых институтов.

Отмечалось, что на сегодняшний день  
350 тысяч человек в регионе нуждаются в 
работе, важно привлечь их к предпринима-
тельству, ремесленничеству и надомному 
труду на основе новой системы «махаллабай».

Хотя область обладает огромным про-
мышленным потенциалом, доля промыш-
ленности в валовом региональном продукте 
составляет всего 18 процентов.

В связи с этим сформирована про-
грамма на 2022-2023 годы, состоящая из 
270 промышленных проектов стоимостью  
14,7 триллиона сумов.

Уже начаты крупные проекты, 
направленные на увеличение мощности  

Талимарджанской ТЭС, строительство сол-
нечной электростанции в Гузаре, запуск 
кластера строительных материалов в Дех-
канабаде и Камаши, цементного завода в 
Китабском районе.

Подписанным недавно постановлением 
Президента предусмотрено выделение  
45 миллионов долларов на финансирование 
бизнес-проектов в Кашкадарье.

Указано, что в сельском хозяйстве могут 
быть реализованы 524 проекта стоимостью 
7,4 триллиона сумов с созданием 286 тысяч 
рабочих мест.

В частности, будет рекультивировано 
более 40 тысяч гектаров земель. Намечено 
создать гранатовые сады на 20 тысячах гек-
таров. Для обеспечения водой Яккабагского, 
Чиракчинского, Камашинского, Шахрисабз-
ского и Китабского районов будет построено 
паводковое водохранилище «Аёкчисой». 
Получат поддержку проекты по заготовке 
плодоовощной продукции на приусадебных 
землях, животноводству и выращиванию 
ферулы.

Особое внимание на совещании уделено 
развитию социальной инфраструктуры и 
улучшению жилищных условий населения.

В этом году в Кашкадарье будет сдано в 
эксплуатацию 143 многоэтажных дома на  
5 тысяч квартир.

В планах - строительство 1823 километ-
ров сетей питьевого водоснабжения и  
1570 километров внутренних дорог, вос-
становление газоснабжения в домах более  
9 тысяч человек.

В рамках программ «Обод кишлок» и 
«Обод махалла» в этом году будут благо-
устроены 30 населенных пунктов.

Даны указания по строительству 
дошкольных образовательных учреждений 
и школ, медицинских центров, содержа-
тельной организации досуга молодежи.

Ответственные руководители доложили 
депутатам о предстоящей работе по испол-
нению поставленных Президентом приори-
тетных задач.

Глава государства поговорил с гражда-
нами, подключившимися из городских и 

районных студий, поддержал высказанные 
ими предложения.

После этого Президент Шавкат Мирзиёев 
ознакомился с деятельностью совместного 
предприятия «UzShoes» в малой промыш-
ленной зоне города Карши.

В Кашкадарье много кожевенного сырья. 
В ходе предыдущего визита в регион глава 
государства поручил использовать его для 
производства готовой продукции. После 
этого в регионе было запущено 4 проекта.

В частности, предприятие «UzShoes» 
создано в сотрудничестве с белорусскими 
деловыми людьми за счет привлечения 
инвестиций в размере 6 миллионов дол-
ларов. Здесь установлено оборудование из 
Германии, Италии и Австрии, создано 350 
рабочих мест.

Производственная мощность компа-
нии составляет 500 тысяч пар обуви в год. 
Сегодня изготавливается кожаная обувь 10 
видов для мужчин, женщин и детей. Благо-
даря качеству и современному дизайну эта 
продукция без труда замещает импорт.

Вместе с тем обувь каршинского произ-
водства продается более чем в 100 магази-
нах европейских стран. Достигнуты догово-
ренности об экспорте с соседними странами 
и Индией.

Глава государства ознакомился с про-
цессом изготовления обуви и побеседовал с 
работающими здесь женщинами.

Состоялась также презентация проекта 
по спортивному образованию. Министр по 
развитию спорта отчитался о ходе реали-
зации задач, поставленных главой государ-
ства на совещании по развитию массового 
спорта среди молодежи 1 апреля. Ответ-
ственным лицам поручено привлечь зару-
бежных специалистов, правильно наладить 
селекцию и учебный процесс.

На этом поездка Президента Шавката 
Мирзиёева в Кашкадарьинскую область 
завершилась.

З. Жонибеков.
А. Мусаев.
У. Баротов.

Корреспонденты УзА

КАШКАДАРЬИНСКАЯ 
ЗЕМЛЯ НА ПОРОГЕ 

БОЛЬШИХ ПЕРЕМЕН

Точка на карте
За последние пять лет 
благодаря мудрой политике 
Президента Шавката 
Мирзиёева в корне изменилась 
деятельность должностных 
лиц. Они стали напрямую 
общаться с народом, 
осознавая: интересы человека -  
превыше всего. И простые 
люди научились открыто 
говорить о проблемах.

Расскажу историю, свидетелем 
которой был сам.  

Пять лет назад весной глава госу-
дарства с двумя доверенными пред-
ставителями, совершая объезд Таш-
кента с целью ознакомления с ходом 
созидательной работы, внезапно 
изменил запланированный маршрут - 
посетил махаллю «Ширинобод», что в 
Яшнабадском районе столицы. 

Президент тепло здоровался с 
людьми, интересовался их настрое-
нием, расспрашивал о жизни, пробле-
мах. Узнав о серьезных недостатках 
в образовательной, медицинской и 
коммунальной сферах, делал нужные 
записи. 

Увидев, как лидер страны беседует 
с учительницей-пенсионеркой, махал-
линский активист Рахим Кузиев сооб-
щил новость соседям, администрации 
школы. За короткое время вокруг главы 
государства собрались и стар и млад, 
коллектив педагогов, жители махалли. 
И началась оживленная беседа…  

Один, смущаясь, рассказал о пло-
хих дорогах, второй - о проблемах с 
питьевой водой, третий - о сложно-
стях с трудоустройством. Главное, 
люди непосредственно и открыто 
делились с Президентом как пробле-
мами, так и радостью. 

Через определенное время СГМ 
«Ширинобод» была включена в про-
грамму «Обод махалла». Началась 
созидательная работа по благоустрой-
ству и озеленению территории. Были 
отремонтированы внутренние дороги, 
заасфальтирована площадь в 9 тысяч 
квадратных метров. Построили совре-
менную ДОО «Камалак». Капитально 
отремонтировали и полностью оснас-
тили школу, построенную еще в  
1936 году, а также туббольницу.  

По улицам Марв и Бакинская были 
проложены канализационные трубы, 
а жители улицы Мургоб обеспечены 
питьевой водой. 

Теперь радуют глаз красивая арка 
с надписью «Добро пожаловать в 
махаллю «Ширинобод»!», новая 
поликлиника. Отремонтированный и 
обновленный парк культуры и отдыха 
«Дустлик» превратился для местных 
жителей в одно из излюбленных мест 
проведения досуга. 

- Сегодня облик нашей махалли в 
корне отличается от его вида пяти-
летней давности, - говорит научный 
сотрудник Института узбекского 
языка, литературы и фольклора Акаде-
мии наук Республики Узбекистан Рах-
матилла Баракаев. - Мы забыли о тем-
ных улицах, грязных зимой и пыльных 
летом, о заброшенных территориях. 

Благодаря заботе главы государ-
ства о людях сегодня в махалле соз-
даны все условия для их спокойной 
жизни и содержательного отдыха. 

Над СГМ «Ширинобод» шефствует 
Ташкентский финансовый институт. 
Вуз и махалля плодотворно сотрудни-
чают. Преподаватели часто проводят 
духовно-просветительские меропри-
ятия. На основе специально разра-
ботанной программы на территории 
махалли высажено 300 фруктовых и 
декоративных деревьев. Двум жите-
лям с инвалидностью переданы инва-
лидные коляски. Оказывается матери-
альная поддержка малообеспеченным 
семьям. Отремонтированы дома нуж-
дающихся в помощи ширинободцев. 

Согласно одной из пяти важных 
инициатив Президента по привлече-
нию населения, особенно молодежи, к 
книгочтению в здании схода граждан 

махалли организовали компактную 
и уютную библиотеку, церемония 
открытия которой состоялась нака-
нуне праздника Навруз. 

- В библиотеке собрано около 
тысячи образцов художественной, 
научно-популярной и детской лите-
ратуры, - говорит ректор Ташкент-
ского финансового института Тул-
кин Тешабаев. - Мы и дальше будем 
пополнять ее фонд новинками. Библи-
отеку организовали не ради показухи.  
Да и люди, особенно молодежь, частым 
посещением доказывают: чтение - луч-
шее, что может быть для проведения 
досуга. Ведь книга помогает формиро-
вать в человеке лучшие качества.

Как говорят в народе, библиотека - 
обитель света. 

- Для нас, молодежи, открытие 
библиотеки в махалле - настоящий 
праздник, - делится один из активис-
тов махалли Иззат Умрзоков. - Долго 
мечтали о такой библиотеке. Наконец 
она осуществилась.    

Абдуназар Мирбаротов - председа-
тель СГМ «Ширинобод». Он бывший 
военный, обладает организаторским 
талантом, пользуется уважением мест-
ных жителей. Руководить махаллей, 
где проживают представители более 
десяти национальностей, нелегко. 
Помогают ему в этом активис  ты. Все 
вопросы, касающиеся жизни махалли, 
решают вместе, сообща. 

- Все дело в солидарности, - гово-
рит Абдуназар-ака. - Благодаря спло-
ченности ширинободцев, помощи 
спонсоров и партнеров мы достигли 
впечатляющих успехов. Однако еще 
больше предстоит сделать. 

Нуриддин Очилов.
 Журналист.

ЕСТЬ ТАКАЯ МАХАЛЛЯ...

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)



323 АПРЕЛЯ 2022 ГОДА№ 81 (29851) www.yuz.uz t.me/pvouz  

Культура

СПРОГНОЗИРОВАТЬ И ПРЕДУПРЕДИТЬ: 
НОВЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ СЭС

В Стратегии развития Нового 
Узбекистана на 2022-2026 годы среди 
целей определено создание лабораторий 
Службы санитарно-эпидемиологического 
благополучия и общественного здоровья, 
имеющих международный статус  
(цель 63). Согласно программному 
документу, в ближайшие годы будут 
оснащены необходимым оборудованием 
263 объекта службы. Пройдут 
также работы по строительству, 
реконструкции и ремонту  
на 249 объектах. Повысится кадровый 
потенциал сферы. Все это будет 
осуществлено в том числе за счет 
широкого внедрения информационно-
коммуникационных технологий. 

- Значимость санитарно-эпидемиологической 
службы в жизни государства огромная, - убежден 
советник Главного государственного санитарного 
врача Республики Узбекистан, профессор-эпиде-
миолог Хайрулла Мустафаев. - Так, с учетом важ-
ных целей и задач в деятельности службы за послед-
ние годы проведены структурные реформы. Если 
вспомнить, то еще несколько лет назад система 
функционировала в форме подразделений. Вслед-
ствие реорганизации служба превращена в единую 
систему с центральным управлением, действую-
щими положениями и определенными функциями. 
Такая необходимость была вызвана пандемией: 
эпидситуация в республике требовала эффектив-
ных мер. В результате мы справились с распростра-
нением коронавируса. 

Теперь в числе важных целей и задач службы -  
профилактика заболеваний среди населения как 
инфекционных, так и неинфекционных. Проведение 
противоэпидемических мероприятий, приобщение 
населения к физической активности, повышение 
медицинской грамотности соотечественников - 
наши приоритеты на сегодня. 

Благодаря коренным преобразованиям значи-
тельно вырос научный потенциал сотрудников 
службы. Большое внимание уделяется вопросу подго-
товки кадров. В настоящее время специалисты этого 
профиля готовятся в семи медицинских вузах страны 
на факультетах медицинской профилактики и обще-
ственного здоровья. И в ближайшие годы потребность 
в таких работниках будет удовлетворена.

- Пандемия коронавируса дала четко понять: без 
организации высококлассной, полностью укомп-
лектованной материально-технической базы невоз-
можно бороться с распространением опасных 
инфекций, - продолжает Х. Мустафаев. - Благодаря 
оказываемому со стороны руководства страны вни-
манию значительно улучшилось техническое осна-
щение учреждений службы. Для ее укрепления и 
развития из бюджета выделяются большие средства, 
реализуются крупные инвестпроекты. Все выделяе-
мые средства имеют целевую направленность. Так, 
за минувший год подготовлено 13 специализирован-
ных складов для хранения вакцин. Они полностью 
соответствуют действующим в мире нормам и стан-
дартам. Приобретены автомобили-рефрижераторы, 
осуществляющие доставку вакцин в отдаленные 
регионы страны. Словом, служба хорошо оснащена 
технически, что очень важно для ее полноценного 
функционирования. 

В период пандемии укреплялось международное 
сотрудничество в области эпидемиологии. Узбеки-
стан в тесном взаимодействии с зарубежными госу-
дарствами и крупными организациями проводил 
колоссальную работу по изучению особенностей 
коронавируса, его природы, методов профилактики 
и защиты населения от заражения. К примеру, по 
линии Корейского агентства по международному 
сотрудничеству (KOICA) выделен грант на шесть 
миллионов долларов. В результате восемь регио-
нальных управлений оснащены современным обо-
рудованием для качественной и своевременной диаг-
ностики. Со стороны Исламского банка развития 
выделено свыше 17 млн долларов для приобретения 
лабораторной техники, с помощью которой можно 
определять количество добавленных ароматизато-
ров в продукты, а также проверять уровень их генно- 
модифицированности. 

- Совместно с американскими партнерами в 
настоящее время проводится исследование по опре-
делению степени чувствительности к антибиотикам 
возбудителей инфекционных заболеваний. С рос-
сийскими специалистами изучаются особо опасные 
инфекции и своевременное их выявление. Задей-
ствовано четыре крупных лабораторных комплекса, -  
рассказывает профессор. - Большая работа прово-
дится с Институтом имени Роберта Коха (Германия), 

Институтом Пастера (Франция). Создается также 
единая система по контролю за особо опасными 
инфекциями.

Перед исследователями открываются безгранич-
ные возможности. Президент Шавкат Мирзиёев неод-
нократно отмечал важность расширения потенциала 
медицинской науки в стране. Проработка мер в этом 
направлении - одна из актуальных задач службы.

- Такие средства и возможности для СЭС 
респуб лики, как сегодня, не предоставлялись 
никогда прежде, - отмечает Х. Мустафаев. - Руко-
водителем страны делается многое для укрепления 
материально- технической базы медучреждений, 
кадрового потенциала, поддержки начинающих 
ученых. Работникам службы в свою очередь необ-
ходимо прикладывать максимум усилий к выявле-
нию вредных экологических факторов, влияющих 
на здоровье, чтобы не допустить распространения 
инфекционных заболеваний среди населения. Дей-
ствует множество документов, положения которых 
направлены на оздоровление граждан, приобщение 
широкой общественности к здоровому образу жизни. 

Республика обеспечена всеми необходимыми 
аппаратами для проведения ускоренных тестовых 
испытаний и определения инфекционных заболе-
ваний. Вирусологические лаборатории оснащены 
современным оборудованием. Кроме того, во время 
пандемии мы в очередной раз осознали значимость 
работы по изучению причин возникновения и рас-
пространения инфекции, методов лечения и профи-
лактики. К примеру, совместно с Министерством 
инновационного развития Республики Узбекистан 
наши эпидемиологи провели научные исследования 
по восьми проблемам вакцинации. Результаты опуб-
ликованы в солидных международных журналах.

 
Эпидситуация в стране значительно 
улучшилась. За последние пять лет 
в календарь прививок включены 
новые виды вакцин. Сократилась 
заболеваемость краснухой и корью 
среди детей. Существенно снизились 
показатели заболеваемости коклюшем, 
полиомиелитом, дезинтерией  
и туберкулезом. Проводится вакцинация 
от сезонного гриппа, а охват 
иммунизацией против кори и краснухи 
составляет свыше 97 процентов.  
И это тоже достижение отечественной 
санитарно-эпидемиологической службы. 

Еще одно важное направление деятельности 
СЭС заключается в осуществлении координации и 
взаимодействия органов государственного и хозяй-
ственного управления в сфере продовольственной 
безопасности, участии в подготовке и внедрении 
методологии надзора за деятельностью объектов, 
занимающихся производством, транспортировкой, 
хранением и реализацией пищевого сырья и продук-
тов питания, а также соблюдением требований стан-
дартов, основанных на международной практике. 
Эта работа направлена в первую очередь на охрану 
здоровья граждан. 

- На нас возложена очень ответственная мис-
сия - предупреждать распространение инфекций, 
изучать их свойства и прогнозировать возможные 
риски, - отмечает Х. Мустафаев. - Вся работа стро-
ится исключительно вокруг интересов человека, его 
права на жизнь в благоприятной среде. Любое явле-
ние в природе, факторы и риски, которые возникают 
в структуре народного хозяйства и промышленных 
предприятий, имеют непосредственное отношение 
к здравоохранению. Именно поэтому мы нацелены 
принимать комплексные меры по разработке и реа-
лизации противоэпидемических и санитарно-гигие-
нических мероприятий, направленных на преду-
преждение неинфекционных, инфекционных и 
паразитарных заболеваний. 

*  *  *

Забота о человеке, его благополучии 
и здоровье - приоритет 
государственной политики Нового 
Узбекистана. Этому курсу Президент 
Шавкат Мирзиёев привержен  
с первых дней пребывания на посту 
руководителя страны. Сегодня 
реформы в сфере здравоохранения 
реализуются ускоренными темпами, 
а весь процесс направлен на 
укрепление здоровья народа. Стоит 
задача поднять отечественную 
медицину до уровня мировых 
стандартов. Это приоритетная цель 
на годы вперед.

Ежегодно 26 апреля все мировое сообще-
ство отмечает Международный день интеллек-
туальной собственности, который учрежден 
Всемирной организацией интеллектуальной 
собственности (ВОИС) в 2000 году. 

Эта знаменательная дата придает особое зна-
чение инновациям в повседневной жизни чело-
века и совершенствовании общества. Патенты, 
товарные знаки, авторское право и смежные 
права - результаты творчества и знаний явля-
ются мощным инструментом содействия эко-
номическому и культурному развитию миро-
вого сообщества.

Эффективная система интеллектуальной 
собственности, в рамках которой уравнове-
шены интересы изобретателей и творческих 
деятелей с интересами общества, позволяет 
задействовать силы, энергию и мастерство в 
целях создания новых технологий и форм твор-
ческого выражения, обогащающих и улучшаю-
щих нашу жизнь.

Новые идеи появляются во всем мире 
ежедневно. Их создают творческие люди - 
архитекторы, художники, ремесленники, 
дизайнеры, инженеры, предприниматели, 
исследователи, ученые и многие другие. Это 
происходит в разных областях: от изобрази-
тельного искусства до искусственного интел-
лекта, от моды до фермерства, от возобнов-
ляемой энергетики до розничной торговли, 
от телевидения до туризма, от виртуальной 
реальности до видеоигр…

Ежегодно Международный день интеллек-
туальной собственности посвящается опреде-
ленной теме. В этом году - «Интеллектуальная 
собственность и молодежь: инновации во имя 
будущего».

Как подчеркивают в ВОИС, сегодняшние 
юноши и девушки - это изобретатели, авторы 
и бизнесмены завтрашнего дня. По всему миру 
молодые люди благодаря своей энергии и пред-
приимчивости, любознательности и креатив-
ности решают инновационные задачи, чтобы 
строить лучшее будущее. 

Кампания по случаю Международного дня 
интеллектуальной собственности 2022 года 
подчеркивает огромный потенциал молодежи 
в том, что касается поиска новых и оригиналь-
ных решений, реализующих стратегию устой-
чивого развития. В рамках ее реализации осо-
бое внимание будет обращено на то, как права 
ИС и политика в сфере инноваций обеспечи-
вают поддержку молодежи в осуществлении 
указанных задач. 

Современная молодежь - это невероят-
ный и по большому счету недостаточно 
используемый источник изобретательно-
сти и творчества. Свежий взгляд, энергия, 
любознательность и готовность преодоле-
вать трудности способствуют трансформа-
ции существующих подходов, стимулируют 
инновационную деятельность и стремление 
к переменам. 

С первых лет независимости в Узбеки-
стане создана правовая и институциональ-
ная база, гарантирующая защиту прав моло-
дежи. Наряду с законами «Об образовании»,  
«О гарантиях прав ребенка», «О физической 
культуре и спорте», «О профилактике безнад-
зорности и правонарушений среди несовер-
шеннолетних» и другими законодательными 
актами создана целостная система воспитания 
гармонично развитого поколения. 

Логическим продолжением начатых дел 
стал Указ Президента «О мерах по коренному 
реформированию и поднятию на новый уро-
вень государственной молодежной политики в 
Республике Узбекистан» от 30 июня 2020 года. 

В целом за последние пять лет принято 
около 80 законодательных и нормативно- 
правовых актов, в том числе Закон «О госу-
дарственной молодежной политике». В свою 
очередь по предложению Президента 30 июня 
объявлено Днем молодежи.

Следует отметить, что главой государ-
ства инициированы специальные тетради, 
в том числе «молодежная». В частности, 
проводится работа по оказанию социальной 
помощи молодым людям в возрасте от 18 до 
30 лет. В список включают нуждающихся в 

соцзащите (нетрудоспособные, недееспособные 
и ранее судимые граждане); в экономической 
поддержке (с определенным опытом и знани-
ями, но с ограниченными финансовыми ресур-
сами); в психологической помощи (люди, испы-
тывающие трудности с поиском своего места в 
обществе, а также с подавленным настроением); 
в работе (лица, которые не имеют приносящей 
доход профессии и готовы пройти профессио-
нальное обучение, переподготовку).

В 2017 году Президент Шавкат Мирзиёев 
выступил на 72-й сессии ООН с предложе-
нием разработать Международную конвенцию 
ООН о правах молодежи, которая нацелена 
на формирование и реализацию молодежной 
политики в условиях глобализации и бурного 
развития информационно-коммуникационных 
технологий. Проект конвенции разработан и 
подробно обсуждался 12 августа 2020 года на 
Самаркандском веб-форуме по правам чело-
века «Молодежь 2020: глобальная солидар-
ность, устойчивое развитие и права человека».

Лидер нашей страны, выступая 22 февраля 
2021-го на 46-й сессии Совета ООН по правам 
человека, выдвинул инициативы по учреж-
дению института Специального докладчика 
ООН по правам молодежи. 

С 2020 года внедрена новая система микро-
кредитования молодежного предприниматель-
ства, а также введена практика предоставле-
ния микрокредитов молодым людям без залога 
для открытия собственного дела. Кроме того, 
на каждого выпускника, прошедшего курсы 
повышения квалификации, организованные 
в соответствии с установленными програм-
мами и требованиями, государство возмещает  
70 процентов затрат негосударственных обра-
зовательных учреждений на профессиональ-
ное и бизнес-образование.

Фонд «Эл-юрт умиди», созданный в сен-
тяб ре 2018 года, предоставляет гранты 
талантливым молодым людям, жаждущим 
заниматься наукой, а также для обучения в 
ведущих зарубежных вузах по направлениям 
бакалавриата, магистратуры и докторантуры. 
На сегодня число молодых людей, отправлен-
ных на учебу с помощью фонда, увеличилось 
в пять раз.

В нашей стране особое внимание уделяется 
системной работе с талантливой молодежью, 
по формированию высококвалифицированных 
кадров в области передовых и современных 
информационных технологий. 

Необходимо подчеркнуть, что в Узбеки-
стане воспитание гармонично развитого под-
растающего поколения, создание необходимых 
условий для его самостоятельного развития, 
широкой вовлеченности в культуру, искусство, 
физкультуру и спорт, формирования медиагра-
мотности, современных предпринимательских 
навыков, активного мировоззрения и сильной 
гражданской позиции - важнейшие приори-
теты государственной молодежной политики. 
Для достижения вышеуказанных целей моло-
дым людям предоставляют права на интеллек-
туальную собственность.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ  
СОБСТВЕННОСТЬ И МОЛОДЕЖЬ:  

ИННОВАЦИИ ВО ИМЯ БУДУЩЕГО

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Одним из знаковых событий  
в насыщенной фестивалями  
и тематическими выставками 
культурной жизни страны 
стал прошедший в столице 
первый Международный форум 
музыкальных театров «Operetta.uz», 
организованный Министерством 
культуры Республики 
Узбекистан и Государственным 
театром музыкальной комедии 
(оперетты) Узбекистана.

В масштабном форуме приняли участие 
ведущие артисты нашей страны, а также при-
глашенные исполнители. Незаурядный талант 
и творческое дарование продемонстриро-
вали заслуженный артист Республики Каре-
лия, солист Камерного музыкального театра 
«Санктъ-Петербургъ Опера» Владимир Целе-
бровский и солистка этого же театра Вален-
тина Феденёва, вокалисты Новоуральского 
театра музыки, драмы и комедии Екатерина 
Лапшина и Илья Макаров, солист Московского 
Государственного театра оперетты Александр 
Каминский и многие другие. 

- В рамках исполнения постановления  
Президента «О дополнительных мерах по 
дальнейшему развитию сферы культуры и 
искусства» от 2 февраля 2022 года проводится 
большая и системная работа, направленная 
в первую очередь на популяризацию среди 
населения всех видов искусств, поиск моло-
дых талантов, совершенствование взаимовы-
годного международного сотрудничества, -  
говорит директор Государственного театра 

музыкальной комедии (оперетты) Узбекистана 
Бури Ганиев. - Форум позволил нам продемон-
стрировать творческие наработки, наметить 
планы на будущее. Стараемся, чтобы репер-
туар театра был интересным и максимально 
разнообразным для зрителей разных возрастов. 
Мы договорились о продуктивном творческом 
сотрудничестве с руководителем Ассоциации 
музыкальных театров Георгием Исаакяном 
(ассоциация объединяет более 60 театров в 
Российской Федерации и странах СНГ), дирек-
тором Государственного Камерного музы-
кального театра «Санктъ-Петербургъ Опера» 
Евгением Малыгиным, директором Ново-
сибирского музыкального театра Леонидом 
Кипнисом, директором Санкт- Петербургского 
государственного детского музыкального  

театра «Зазеркалье» Амиром Мустакимовым. 
Детально проработали вопросы будущих 
гастролей нашего театра в России и постано-
вок спектаклей на отечественной сцене рос-
сийскими режиссерами. Взаимопроникно-
вение культур сближает народы, позволяет  
перенимать полезные новшества и совершен-
ствовать постановочный процесс. 

К слову, вся деятельность единственного в 
Центральной Азии театра музыкальной коме-
дии (оперетты) нацелена на дальнейшее раз-
витие музыкального театрального искусства. 
В основе репертуарной политики - создание 
спектаклей по четырем направлениям: клас-
сика, национальные, современные и детские 
постановки, а также праздничные концертные 
программы. Показателями качества работы 
творческого коллектива являются аншлаги 
практически на всех спектаклях и постановках.

Успех форума музыкальных театров 
«Operetta.uz», в ходе которого прошли мастер-
классы, обсуждения спектаклей и форм подачи 
музыкального материала, творческие встречи и 
совместные репетиции, выступления артистов 
Узбекистана и России, несомненен. Поклонни-
ков оперетты ждет в перспективе масса прият-
ных сюрпризов и увлекательных постановок. 

Завершилось мероприятие гала-концертом 
во Дворце искусств «Туркистон». Музыка в 
легком жанре оперетты в исполнении высоко-
профессиональных артистов надолго заряжает 
положительными эмоциями.  

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

В ЖАНРЕ ОПЕРЕТТЫ
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По данным Высшей школы экономики, в Рос-
сийской Федерации объем контрафактной про-
дукции на данном рынке достигает 40 процентов. 
Уверенность в покупке - важный аргумент для 
потребителя. В свою очередь такой продукт, как 
бутилированная вода, играет особую роль в ра-
ционе человека. Но как проверить бутылку мине-
ральной воды на подлинность?

Проблема контрафакта воды не новость для 
Узбекистана. Это подтверждают и региональ-
ные производители, которые активны в поисках 
эффективного инструмента противодействия дан-
ному явлению. Цифровая маркировка - тот самый 
способ очистки подлинной воды от незаконных 
вариаций.

- К сожалению, часто встречаются мелкие про-
изводители, которые, пользуясь нашим брендом, 
предлагают населению некачественную воду, - 
делится учредитель и директор компании TOZA 
SUV PLYUS Миркомил МАХМУДОВ (Бухарская 
область). - Это негативно сказывается на нашей 
репутации. Мы ведем агитационные работы, рас-
сказываем клиентам, что воду под маркой «Тоза 
Сув» можно заказать только через call-центр.  
Но не все владеют этой информацией и в итоге 

приобретают фальсификат. Проблема контра-
факта встречается во всех сегментах. А использо-
вание чужого бренда - это не просто легкий спо-
соб заработать, но и огромный риск для честного 
производителя, который годами строил свой биз-
нес, платил налоги, расширял клиентскую базу. 
Нездоровая конкуренция и теневой рынок - враги 
развития бизнеса.

В нынешних условиях важно поставить четкие 
требования - кто и на каких условиях может про-
изводить упакованную минеральную или столо-
вую воду для населения. Ведь это большая ответ-
ственность.

История успешных производителей доказывает, 
что без соответствующего качества у продукции 
нет будущего. И здоровая конкуренция должна 
способствовать развитию бизнеса, рынка и госу-
дарства. Честный производитель предлагает поку-
пателю качественную продукцию, платит налоги и 
вносит свой вклад в развитие нашей страны.

- Не секрет, что рынок воды, в частности бути-
лированной, растет и развивается во всем мире, -  
говорит представитель международной компа-
нии OOO «IDS Borjomi» в Узбекистане Азамат 
ЮНУСОВ. - Это связано не только с увеличением 

численности населения, но и с популяризацией 
здорового образа жизни. Люди особо внима-
тельно стали относиться к выбору воды - будь то 
минеральная или из источников. К сожалению, 
рост сегмента приводит к появлению на рынке 
недобросовестных игроков. Хочу привести один 
пример. В 2019 году в России Роспатент лишил 
лицензии несколько десятков компаний, кото-
рые выпускали знаменитые «Ессентуки», не имея 
доступа к соответствующему источнику. И это 
официальная статистика.

Защита потребителей  
и бренда

Эффективным решением этой острой проб-
лемы стало внедрение цифровой маркировки. 
Летом 2021 года в Узбекистане стартовал пилот-
ный проект по маркировке воды и прохлади-
тельных напитков. В течение восьми месяцев 
его участники имели возможность тестировать 
работу системы, знакомиться с функциями циф-
ровизации и выпускать пилотные партии промар-
кированной продукции.

- Пилотный проект стартовал 15 июня 
2021 года, - рассказывает менеджер товарной 
группы «Вода и прохладительные напитки» 
OOO «CRPT Turon», Умар ИСРАИЛОВ. -  
За этот период его участниками стали как круп-
ные, так и малые локальные производители, а 
также именитые импортеры данного сегмента. 
Пилот - это не только обеспечение оборудова-
нием и расходными материалами, но и участие 
всех заинтересованных сторон (оператора, 
производителя/импортера, оптового звена), 
определение потребностей, формата взаимо-
действия, бизнес-процессов, модернизации и 
прочего. В системе в данной товарной группе 
зарегистрировалась 61 компания. Из круп-
ных производителей - СП ООО «International 
Beverages Tashkent», OOO «Hydrolife», OOO 
«Navruz International Corp.»,  СП ООО «Fruit 
Juice», IDS Borjomi Uzbekistan, ООО «Ricomell 
Beverages», СП ООО «Agromir» и ООО «Natural 
Juice». 

В общей сложности на основании заказов про-
изводителей и импортеров оператором системы 
было выдано более 500 миллионов бесплатных 
кодов маркировки. В Национальном каталоге  

маркируемых товаров НИС «Asl Belgisi» зареги-
стрировано 476 карточек в группе «Вода и прохла-
дительные напитки».

Одна из главных функций, которую выполняет 
маркировка, - защита прав потребителей и произ-
водителей, бренда. Контрафакт вызывает сомне-
ние у граждан, и в итоге честный производитель 
теряет своего покупателя. А это очень большой 
удар по производству.

Цифровая маркировка должна стать инстру-
ментом всеобщей борьбы с подпольным про-
изводством. Потребителям важно проверять 
товары через Asl Belgisi до покупки и выбирать 
оригинальную продукцию. При выявлении 
конт рафакта или фальсификата местным компе-
тентным органам необходимо принимать соот-
ветствующие меры, в том числе накладывать 
штрафы на теневых производителей. Только в 
этом случае можно достичь ожидаемых результа-
тов. Все общество должно способствовать разви-
тию системы маркировки, ведь цифровизация -  
еще один инструмент обеспечения нашей без-
опасности.

Пресс-служба 
OOO «CRPT Turon».

ЦИФРОВАЯ МАРКИРОВКА 
ВЫВЕДЕТ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

При производстве бутилированной воды можно иметь доход  
в 100-150 процентов с каждой бутылки. Этот показатель сделал сегмент 

весьма востребованным среди представителей малого и среднего бизнеса.  
Потому и число участников данного рынка увеличивается  

в геометрической прогрессии. Если в 2010-х потребителям в отдаленных 
уголках страны предлагали продукцию столичных компаний, то сегодня  

в каждой области имеются свои производители. Однако не все предложения 
отвечают требованиям. На рынке встречаются и недобросовестные фирмы…

На правах рекламы

Повышается авторитет узбекской 
школы фехтования и на мировой арене. 
На мундиале в Дубае (Объединенные 
Арабские Эмираты) в начале апреля 
произошло знаковое событие в летописи 
этого олимпийского вида спорта в нашей 
стране. Впервые победителем среди 
кадетов стал пятнадцатилетний саблист 
Зухриддин Кодиров, а участница Олим-
пиады в Токио, 20-летняя Зайнаб Дайи-
бекова пополнила свою коллекцию брон-
зовой медалью. 

- Три года назад приехал в Ташкент 
по приглашению Федерации фехтования 
Узбекистана. И если бы тогда мне ска-
зали, что ваши молодые соотечествен-
ники добьются высоких достижений 
за столь короткий срок, я бы отнесся с 
некоторой долей сомнения, - признался 
российский специалист, трижды под-
нимавшийся на высшую ступеньку на 
Олимпиадах, несколько лет тренировав-
ший сборную США Владимир Назлы-
мов. - Богата узбекская земля на таланты. 
Однако то, что дано с рождения, требует 
своеобразной огранки, чтобы природный 
алмаз засверкал во всей красе.

- В Узбекистане задействованы 
все возможности для развития юных 
дарований, - продолжил Владимир 
Аливерович. - Открыты специализи-
рованные спортивные школы, интер-
наты, активно действуют колледжи 
олимпийского резерва во всех регио-
нах республики. На местах заметно 
укрепилась материально-техническая 
база. Словом, создана целостная инфра-
структура, в том числе и для совершен-
ствования мастерства фехтовальщиков. 
Появились новые центры по нашему 
виду спорта. Если раньше в сборные по 
разным возрастам входили в основном 
воспитанники тренеров из Ташкента, 
Андижанской и Навоийской областей, 
то теперь все чаще в состав главных 
команд страны включают победителей 
и призеров республиканских первенств 
и чемпионатов из Каракалпакстана, 
Самаркандской, Бухарской, Джизак-
ской и столичной областей. 

Примечателен пример Каракалпак-
стана, где шесть лет назад фехтование 
вовсе не культивировалось. Ныне в рядах 
сборной первыми номерами являются 
Зайнаб Дайибекова, Гулистан Перди-
баева, Шерзод Мамутов, имена которых 

значатся не только в азиатском рейтинге, 
но и мировом. 

А с чего все начиналось, например, 
в Нукусе? Примечательна стремитель-
ная фехтовальная карьера Дайибе-
ковой.

- Как и все подростки, увлекалась 
разными видами спорта: баскетболом, 
настольным теннисом, волейболом, - рас-
сказывает Зайнаб. - Успевала и хорошо 
учиться, и заниматься спортом. Энергия 
била через край. Однажды в нашу школу 
пришел тренер Даурбек Жиемуратов. - 
Побывал на нескольких уроках физкуль-
туры. Видимо, увидел во мне какие-то 
задатки. Пригласил в секцию детско- 
юношеской спортивной школы. Было это 
в 2015-м, когда открылось единственное 
в Каракалпакстане отделение фехтова-
ния. Мне тогда едва исполнилось три-
надцать.

Как поведала Дайибекова, в зале 
отсутствовали фехтовальные дорожки, 
не было и экипировки. Тренировались 
целый год. Наставник, занимавшийся в 
свое время самбо, тоже повышал квали-
фикацию: участвовал в международных 
семинарах, учился на курсах, организо-
ванных Федерацией фехтования Узбеки-
стана. 

И вот первый турнир в Ташкенте. 
Никому не известная команда Каракал-
пакстана произвела фурор. Потеснила 
признанных фаворитов. Айсолу Хус-
нитдинова в личном зачете заняла вто-
рое место, а Зайнаб Дайибекова - третье. 
Это первые медали в короткой истории 
каракалпакской школы фехтования. 
Знаковым событием стало и то, что в 
Нукус наконец привезли две специаль-
ные дорожки, комплекты защитной аму-
ниции, с десяток клинков, необходимое 

компьютерное оборудование и инвен-
тарь. 

Разумеется, талантливых девочек при-
метил тренерский штаб. Включил их в 
юношескую сборную Узбекистана. Они 
сразу приняли участие в учебно-трени-
ровочных сборах в Новосибирске (Рос-
сия): шла подготовка к первенству Азии в 
Бангкоке (Таиланд). С наскоку не удалось 
пробиться к пьедесталу в личных поедин-
ках, но в командном зачете узбеки станки 
впервые пробились в восьмерку лучших 
на континенте. Сделан почин. 

Дебютный задел для будущих успехов 
не заставил себя долго ждать. Уже в сле-
дующем сезоне Дайибекова на аналогич-
ном первенстве Азии в том же Таиланде 
стала призером. 

Некоторые посчитали это достиже-
ние сенсацией, случайностью, благо-
приятным стечением обстоятельств. 

Однако никто уже не отрицал, что к Зай-
наб пришло признание. В ходе поездки  
Президента страны в Каракалпакстан в 
2017 году пятнадцатилетней фехтоваль-
щице вручен подарок от его имени - авто-
мобиль «Нексия». 

- Внимание главы государства ко 
многому обязывает, - сказала Зай-
наб. - Конечно, такая отеческая забота 
окрыляет, появляется стремление к 
новым свершениям. Тогда же пообе-
щала, что завоюю лицензию на участие 
в Олимпийских играх в Токио (Япония). 
Горжусь, что сдержала слово. 

Наверное, и сама Дайибекова не пред-
полагала, насколько трудным окажется 
путь в Страну восходящего солнца. Были 
взлеты и падения, слезы радости и огор-
чения в серии турниров «Сателлит» и 
«Челендж», на этапах Кубка мира. Выдер-
жала и то, что в период коронавирусной 
пандемии многие рейтинговые сорев-
нования переносились на другие сроки 
или вовсе отменялись. Но при поддержке 
тренера В. Назлымова удалость-таки 
одолеть испытания «поединков с тенью»: 
когда сражаешься не с реальным сопер-
ником, а с самим собой, да еще не зна-
ешь, будут ли вообще старты на боевой 
дорожке. Неопределенность угнетает до 
изнеможения, притупляет действия и 
поступки для достижения поставленных 
целей. 

А надо было пройти буквально сквозь 
игольное ушко на последнем турнире 
фехтовальщиц стран Азии и Океании, 
чтобы завоевать единственную путевку 
на Олимпиаду. Только победитель полу-
чал право на участие в Играх-2021. Прак-
тически невозможное сделала Дайибе-
кова. Да еще как! В финале не оставила 

никаких шансов казахстанке Айгерим 
Сарыбай. Счет 15:6 говорит сам за себя. 

Отчаянно сражалась наша 19-летняя 
звездочка и в Японии. Только за первую 
половину дня Зайнаб провела четыре 
поединка. Одолела хозяйку соревнова-
ний Тика Аоки - 15:9, затем - серебря-
ного призера чемпионата Азии Яци Шао 
(Китай) - 15:10. Самым напряженным 
получился поединок за выход в одну 
восьмую финала с Юн Джи Су из Южной 
Кореи, которая в мировом рейтинге была 
выше нашей соотечественницы почти на 
восемьдесят (!) позиций. Вновь выиграла -  
15:12. Но с каким трудом…

После небольшого перерыва опять 
вышла на фехтовальный помост. Теперь 
уже против одной из самых опытных 
саблисток - Анны Мартон из Венгрии, 
которая не раз становилась призером 
чемпионатов мира и Европы. Кто одер-
жит победу, тот минимум становился 
обладателем бронзовой олимпийской 
награды. 

- В первой части поединка уступала - 
3:8, - вспоминает Зайнаб. - Однако, четко 
выполняя установки наставника, сумела 
сократить отставание до двух ударов -  
9:11. Но запаса прочности больше оказа-
лось у венгерки, а у меня ноги становились 
ватными, реакция на выпады соперницы 
замедлилась. На финише уступила -  
11:15. Осталась лишь в числе восьми луч-
ших фехтовальщиц. 

Вот так несколько буднично поведала 
о своем участии в Олимпиаде Дайибе-
кова. Ничего не сказала о том, что мно-
гие зарубежные эксперты да и спортив-
ные репортеры ряда известных агентств 
и изданий посчитали ее выступления 
открытием Токийских игр. 

С четвертого места в мировом юни-
орском рейтинге, в который включены 
всего около трехсот саблисток со всех 
континентов, начинает восхождение в 
большое фехтование Зайнаб, награжден-
ная государственными наградами - меда-
лями «Шухрат» и «Жасорат». 

В этом сезоне предстоят поединки 
уже среди взрослых на чемпионате Азии 
в Южной Корее, а также на мундиале в 
Катаре. Главным стартом года станут 
Азиатские игры в Ханчжоу (Китай), 
которые считаются генеральной репети-
цией перед очередными Олимпийскими 
играми в Париже (Франция). 

Спорт

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».

Стремительно стартовала в сезоне-2022 сборная Узбекистана  
по фехтованию. В марте на первенстве Азии среди юниоров и кадетов,  
прошедшем в Ташкенте, в котором участвовали более 400 мастеров  
клинка из 24 стран, наши талантливые юноши и девушки завоевали в личном и командных зачетах 
29 (!) наград - одиннадцать золотых, десять серебряных и восемь бронзовых медалей. Сборная 
Узбекистана прочно укрепилась среди лидеров на континенте и доминирует в Центральной Азии.

ПОВЫШАЕТСЯ 
АВТОРИТЕТ УЗБЕКСКОЙ 
ШКОЛЫ ФЕХТОВАНИЯ


